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Появилась мотивация
Достаточно стабильна и ценовая ситуация 
на рынке. Как напомнила Наталья Скоро-
ходова, существенное удорожание матери-
алов случилось в первой половине 2022 
года, но уже с лета и до июня 2023-го цены 
на сухие строительные смеси и теплоизоля-
цию держались примерно на одном уровне. 
Стоит уточнить, что рост конечных цен на 
материалы был связан с удорожанием сы-
рья, к тому же многие производители 
столк нулись с отсутствием или сложностью 
поставок запчастей для своего оборудова-
ния. «В такой ситуации довольно тяжело, 
на мой взгляд, вести речь о расширении 
ассортимента и развитии производства. С 
другой стороны, «трудности делают нас 
сильнее». Производители успешно решают 
проблемы и с заменой импортных компо-
нентов на оте чественное сырье, и с поис-
ком российских поставщиков оборудова-
ния и запчастей», — отметила она.

«Безусловно, санкции ограничили до-
ступ и усложнили поставки фасадных мате-
риалов, но они же явились и мотивирую-
щим фактором не только к поиску новых 
партнеров в Китае, Иране и Турции, а и к 
развитию отечественных производств», — 
согласен с коллегой руководитель блока 
технической разработки продукта «ПИК» 
Андрей Цыбин.

Больше света!
В целом, на рынке сохраняется определен-
ная стабильность при выборе застройщи-
ками предпочтительных решений. По сло-
вам Алексея Пятненкова, в сегментах «ком-
форт» и «бизнес» по-прежнему наиболее 
популярны НВФ: их использование позво-
ляет повысить уровень энергоэффективно-
сти, тепло- и звукоизоляции, а также ис-
пользовать для внешней отделки различ-
ные материалы, что особенно важно сего-
дня, когда практикуются нетривиальные 
архитектурные решения. «НВФ долговечны 
и практичны — они не сыплются и не трес-
каются, а также отвечают всем требовани-

ям пожаробезопасности. Еще один плюс 
этой системы — большой выбор типов ма-
териалов и их толщины, что позволяет ва-
рьировать внешний вид зданий и при необ-
ходимости оптимизировать бюджет», — 
пояснил Алексей Пятненков.

Кроме этого, он отметил нарастающую 
популярность ряда новых технологий. В 
частности, среди материалов, применя-
емых при монтаже НВФ, можно выделить 
металлические фасадные панели с рисун-
ком или перфорацией и внутренней под-
светкой. Другие новинки — панели из ста-
ли Cor-Ten, фасадные решения с облицов-
кой из солнечных панелей (преобразуют 
энергию светила в электричество), а также 
фасадные системы, объединяющие в себе 
свойства облицовочных материалов НВФ и 
энергосберегающие свойства сэндвич- 
панелей.

«Мы постоянно изучаем, тестируем и 
внедряем новые материалы. Например, 
технология нанесения изображений на 
стекло методом цифровой печати может 
получить распространение для стеклян-
ных фасадов. В частности, она применя-
лась при строительстве нового корпуса 
Третьяковской галереи и может быть ис-
пользована для высотных жилых или офи-
сных проектов», — прогнозирует Алексей 
Пятненков.

В то же время Александр Клименков от-
мечает, что сегодня архитекторы приходят 
к тому, чтобы для сохранения исторического 
облика зданий использовать современные 
технологии и материалы, стараясь макси-
мально уйти от видимых креплений и 
швов. Входит в моду более целостная, мо-
нолитная облицовка фасада, что, в свою 
очередь, будет увеличивать спрос на изде-
лия, удовлетворяющие эту потребность.

Ряд тенденций фиксирует и Андрей  
Цыбин: «Опираясь на видение авторов  
архитектурных концепций и предпочтения 
граждан, мы наблюдаем тенденцию к уве-
личению светопрозрачной части фасадов. 
Высота зданий растет, и чтобы сохранить 

легкость и незагруженность горизонта, 
есть потребность в отражающих свет фаса-
дах. С точки зрения интерьера широкие 
окна и окна в пол раздвигают простран-
ство комнаты». Также, по его словам, 
есть запрос на комбинацию разных 
типов облицовочных материалов, ког-
да, например, крупноформатный алю-
мокомпозит миксуется с мелкоштучны-
ми материалами (кирпичом и бетонной 
плиткой), то есть очевиден переход от мо-
номатериального фасада к комбинирован-
ному фасаду со сложными формами зда-
ний.

Сегодня большинство ведущих застрой-
щиков активно осваивает и расширяет 
применение перспективных фасадных тех-
нологий. «Если несколько лет назад 
бо´льшая часть наших фасадов пред-
ставляла собой плоскую железобетон-
ную панель с облицовкой керамиче-
ской плиткой, то сейчас мы реализуем 
переход на индивидуальную облицовку 
в prefab- исполнении», — рассказал  
Андрей Цыбин.

«В последнее время девелоперы дей-
ствительно активно используют модуль-
ные НФС: подобные решения помогают 
значительно сократить время проектиро-
вания, что уменьшает и срок возведения 
объекта», — вторит коллеге коммерческий 
директор October Group Юрий Коган.

И, конечно, множится сегодня ис-
пользование цифровых решений. «Фа-
сады современных домов усложняют-
ся, появляется больше элементов круп-
ного массинга и мелкой пластики. Ра-
ботать с такими фасадами без цифрово-
го объемного моделирования не представ-
ляется возможным. Поэтому на всех этапах 
разработки фасадных решений — от архи-
тектурной концепции до выдачи рабочей 
документации — у нас применяются 
3D-модели, позволяющие проработать де-
тально каждый элемент и исключить несо-
стыковки при производстве и монтаже», 
— подытожил Андрей Цыбин.
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 «ФАСАДНЫЕ МАТЕРИАЛЫ И СИСТЕМЫ»СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

Беседовала Вероника МОРОЗОВА

П
одходит к концу III квартал года, зна-
чит, основные тенденции развития 
большинства отраслей российской эко-
номики уже проявились и отчетливо 
понятны. О текущем положении дел, 

промежуточных итогах фасадной индустрии 
и ближайших перспективах сегмента «Строй-
газете» рассказал руководитель одной из ве-
дущих в стране компаний-разработчиков и 
производителей навесных фасадных систем 
(НФС), генеральный директор ООО «Симп-
лекс Фасад» Эдуард ПОЗДНЯКОВ.

Эдуард Владимирович, ка-
кие «фасадные тренды» 

уже успели реализо-
ваться в этом году?
Основная положи-
тельная тенденция 
для производителей 

НФС — сохранение за-
планированных объемов 

продаж. Однако есть ряд 
нюансов, которые заметно тормозят разви-
тие фасадной отрасли. Так, снова наблюда-
ется необоснованный рост стоимости сы-
рья — в нашем случае речь идет об оцинко-
ванной и нержавеющей стали. Порой ка-
жется, что на рынке создается искусствен-
ный дефицит сырья, после чего наблюдает-
ся резкий скачок цен на него. В прошлом 
году была похожая ситуация, но вовремя 
был введен контроль со стороны государ-
ства за ценами на металл — и они откати-
лись назад. Сейчас картина повторяется, 
поэтому участие властей в данном вопросе 
важно и необходимо. Подобный необосно-
ванный рост затрат на сталь является пря-
мой угрозой для всех производств.

Во-первых, увеличивается срок исполне-
ния существующих контрактов или работа 
по ним вовсе прекращается. Во-вторых, ко-

нечная стоимость контракта значительно 
возрастает, и далеко не все заказчики могут 
работать сверх выделенного бюджета. Осо-
бенно сильно из-за этого страдают объекты 
с бюджетным финансированием: дома по 
программе реновации, ДОУ, СОШ, подве-
домственные Минобороны РФ здания, обра-
зовательные учреждения по госпрограмме 
«Русские школы за границей» и так далее.

Есть ли какие-либо изменения во вза-
имодействии ключевых игроков фасад-
ной отрасли?

Основное и значительное изменение — 
смещение вектора финансового обеспече-
ния строительства на производителей. Это 
означает, что любой крупный объект возво-
дится не без помощи инвестиций производ-
ственных предприятий, и они ежемесячно 
увеличиваются. Груз финансовой ответ-
ственности переносится на производителей 
по ряду причин, среди которых:

— жесткие сроки поставки на гособъек-
ты, как правило, не более, чем через 10 
дней после оплаты. Для соблюдения уста-
новленных сроков мы начинаем работу по 

контракту уже на этапе понимания но-
менклатуры по спецификации, но без полу-
чения предоплаты по ней. К моменту 
поступ ления денежных средств основная 
часть элементов НФС уже находится у нас 
на складе, а остаток — на последней стадии 
производства;

— сокращение сроков поставки. Ско-
рость поставки подсистемы вентфасада — 
одно из основных преимуществ компании 
«Симплекс Фасад». Чтобы наши клиенты 
получали свои заказы в кратчайшее время, 
мы наращиваем складскую программу, уве-
личиваем площади под хранение и произ-
водственные мощности, усиливаем логис-
тическую составляющую в комплексе своих 
услуг за счет собственного транспорта;

— разработка новых индивидуальных 
узлов и деталей. Наш ассортимент элемен-
тов НФС расширился в полтора раза. При-
чиной данной тенденции стали усложнен-
ные архитектурные решения новых объек-
тов. Материал НФС — сталь — позволяет 
уйти от матричных решений и доработать 
текущие или спроектировать новые: под 
тяжелые виды облицовок, под микс облицо-
вок на одной плоскости, под облицовки с 
различной геометрией (например, под бе-
тонную плитку отечественного производ-
ства);

— разработка новых инновационных ре-
шений. 

Одно из направлений, которое мы сейчас 
прорабатываем, — помощь заказчикам в 
эталонной сборке НФС на объекте. Текущая 
ситуация в стране сильно повлияла на коли-
чество и качество специалистов на фасад-
ном рынке. Чувствуется жесткая нехватка 
профессиональных кадров. В настоящий 
момент мы рассматриваем и тестируем раз-
личные способы помощи заказчикам в пра-
вильном монтаже фасадной системы от 
«Симплекс Фасада». Одно из направлений 
— сборка сложных узлов на производстве и 

доставка на объект для последующего мон-
тажа в виде блоков. Мы готовы минимизи-
ровать и разделять с нашими клиентами 
риски по качеству монтажа нашей под-
системы навесного вентилируемого фасада 
(НВФ). Другое направление — разработка 
антивандальных и противоударных реше-
ний по фасадам. В наших планах — предло-
жить такое решение, где бы НФС брала на 
себя значительную часть ударной волны и 
способствовала сохранению основания зда-
ния. При этом следующей задачей в данном 
вопросе является разработка таких крепле-
ний, которые бы удерживали большую мас-
су осколков поврежденной облицовки без 
ее обрушения, а также позволяли ремонти-
ровать фасад локально в короткие сроки. 
На текущий момент лишь несколько видов 
облицовки предполагают возможность ло-
кального ремонта НВФ.

Какие ниши после ухода западных 
компаний не удалось пока заполнить оте-
чественным производителям?

На сегодняшний день и в фасадной от-
расли остаются ниши, которые не до конца 
замещены отечественными производителя-
ми. Мы остро ощущаем нехватку качествен-
ной строительной химии, ряда облицовок, в 
частности, элитного прочного камня с осо-
бым химсоставом, качественного пластика 
и арматуры.

Какие шаги со стороны государства 
облегчили бы работу и способствовали 
развитию фасадной индустрии?

Мы видим их таким образом:
— усиленный контроль цен на металл, 

вплоть до жесткого вмешательства;
— ускоренные темпы кредитования ком-

паний, участвующих в реализации контрак-
тов государственного назначения;

— поддержка и контроль логистических 
операций: сейчас остро ощущаются нехват-

«Работаем в плюс»
Эдуард Поздняков о состоянии фасадной индустрии  
и ее ключевых трендах

ка транспорта и рост стоимости транс-
портных услуг до 50%, мы вынуждены за-
кладывать эти расходы в стоимость конеч-
ного продукта.

Государство уже приложило немало 
усилий и оказало помощь фасадной отрас-
ли. Именно благодаря этим мерам под-
держки мы продолжаем работать и работа-
ем в плюс.

« »

»«

Алексей ЩЕГЛОВ

Ф
асадная отрасль является «лицом» 
российской строительной инду-
стрии, наглядно демонстрируя до-
стигнутый ею уровень развития. За 
последние полтора года сегмент пе-

режил сложный период адаптации к изме-
нившимся рыночным условиям, научив-
шись жить в новых экономических реалиях 
и больше опираясь на отечественные тех-
нологические возможности.

Почти все на месте
В прошлом году фасадная отрасль про-
демонстрировала умеренно-положитель-
ную динамику развития: по данным компа-
нии «Строительная информация», совокуп-
ный объем рынка навесных фасадных си-
стем (НФС) вырос на 1,5% и составил 56,5 
млн квадратных метров. Если же рассма-
тривать эти итоги в разрезе основных сег-
ментов, то видно, что объемы монтажа шту-
катурных фасадов чуть снизились по срав-
нению с 2021 годом, тогда как навесные 
вентилируемые фасады (НВФ) заметно вы-
росли в объеме, прибавив 5%.

Несмотря на то, что 2022-й был санкци-
онным и ознаменовался прекращением ра-
боты в России иностранных компаний во 
многих сегментах экономики, фасадную от-
расль этот процесс практически не затронул. 
«Какого-то исхода западных компаний с на-
шего фасадного рынка нет. Ушел из РФ лишь 
один незначительный игрок — компания 
STO. Все ведущие производители продолжа-
ют работать», — заявила «Стройгазете» ис-
полнительный директор «Строительной  
информации» Наталья Скороходова. На 
практике дело в большинстве случаев све-
лось к смене вывески. Как напомнила экс-
перт, «Хенкель» работает сегодня под новым 
юрлицом «Лаб Индастриз». Никуда не ушли 
«Баумит», «Крайзель», «Зиверт», «Битекс». В 
сегменте НФС и обсуждать нечего: здесь 
практически все производители исконно  
отечественные.

Вместе с тем, по словам руководителя ком-
пании «Краспан» Александра Клименкова, 
импортозамещение на рынке продолжается, в 
частности, идет замена японских панелей, од-
нако в целом распределение объемов продаж 
по типам продукции остается на том же уров-

не, что и год назад. Словом, пока что все про-
гнозировавшиеся сложности с возможным 
сокращением выпуска или импорта продук-
ции либо полностью не оправдались, либо же 
в случае их возникновения оказались вполне 
преодолимыми. Например, ранее аналитики 

агентства «СМ ПРО» неоднократно обращали 
внимание на отсутствие в России значимых 
мощностей по производству клинкерного 
кирпича, но и с этим все оказалось не так уж 
плохо: застройщики не только нашли другие 
материалы ему на замену, но и уже имеют 
возможность закупать большие объемы рос-
сийской продукции этого типа. «Да, введение 
санкций отразилось на проектах бизнес- и 
премиум-классов, где традиционно использо-
вали европейский клинкерный кирпич, — от-
мечает и. о. вице-президента блока управле-
ния проектами GloraX Алексей Пятненков, — 
однако со временем наши производители уве-
личили ассортимент и объемы выпуска этого 
материала, поэтому в настоящий момент 
проб лем с его наличием не наблюдается».

Наталья СКОРОХОДОВА, 
исполнительный директор 
компании «Строительная 
информация»:
«Российский рынок 
наружных фасадных 

систем, составивший  
в стоимостном выражении  

в прошлом году около  
158 млрд рублей, довольно  
сильно завязан на новое строительство, 
значительная часть фасадов монтируется 
именно на новостройках. Наш 
предварительный прогноз на 2023 год  
по объемам монтажа НФС +2%»

Александр КЛИМЕНКОВ, 
руководитель компании 

«Краспан»:
«У российских компаний 
хороший потенциал  
с точки зрения 

имеющихся возможностей 
по расширению 

номенклатуры продукции.  
В фасадной отрасли страны нет таких ниш, 
которые не были бы заполнены или  
не заполнятся в ближайшие год-два,  
когда архитекторы и заказчики перестанут 
закладывать в проекты материалы 
ушедших с рынка поставщиков»

Юрий КОГАН, коммерческий 
директор October Group:
«Раньше из-за отсутствия 
отраслевых регламентов 
проектирование  
и строительство могли 

затягиваться, но с 5 июня 
вступил в действие Свод 

правил «Системы фасадные 
навесные вентилируемые. Правила 
проектирования, производства работ  
и эксплуатации», в котором подробно 
изложена методология расчетов и правил 
эксплуатации, что упорядочивает многие 
процессы, позволяя сократить срок 
полного цикла работ»

Стали сильнее
Российские фасадчики готовы 
предложить застройщикам самые 
современные решения
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